

Littérature et déontologie du dialogue dans la pensée islamique

✎ Merradji rabah

Université de constantine

 **Le dialogue est un type de conversation entre points de vue différents, c'est-à-dire entre deux positions antagonistes a propos d'un sujet ou un thème défini, en conséquence, on trouve naturellement que chaque attitude s'efforce a prouver la pertinence et légitimité de son point de vue propre, en même temps qu'elle s'acharne également a réfuter et falsifier le point de vue opposé; et ce afin de parvenir en dernier essor a dévoler la vérité et le juste.**

Le dialogue fructueux et productif renonce complètement a la discussion stérile des sophistes, dans la mesure que son seul souci est de découvrir la vérité non a vaincre un ennemi a emporter une guerre.

Or, au sens étymologique, le dialogue possédait plusieurs synonymes ou termes proches: dialectique, discussion, conversation...et, mais le dialogue en tant que tel possédait cette caractéristique: c'est une recherche permanente du droit et de défendre avec acharnement. Par conséquent, le dialogue n'est pas permis, ni autorisé, à n'importe, puisque chaque personne habilité a pratiquer et participer au dialogue devait remplir maintes conditions et impératifs. En l'occurrence, et en premier abord, ne pas se méfier des positions des autres, et la nécessité d'accepter leurs points de vue, a les écouter; s'abstenir a faire des gestes volontaires lesquels peuvent être interpréter par l'interlocuteur comme des signes de méfiance ou de mépris tels: rire, signes etc.

Le dialogue traitait des sujets divers, a savoir toutes les questions et problèmes propre a la vie de l'individu musulman. En l'occurrence, les affaires sociales, dogmatiques, culturelles et el-fikh. Le

dialogue peut même atteindre la vie privée du musulman.

Or, le musulman devrait recouvrir au dialogue ou à la discussion dans le cas ou il constaterait un différent dans une question dogmatique ou surtout qui concerne sa vie quotidienne le souci du musulman est de parvenir à la vérité telle qu'elle est.

certes la vie de l'homme est en elle-même un problème d'ordre ontologique et philosophique, de même a propos des choses qui l'entourent et l'univers ou il vivait" l'homme n'a jamais cessé de s'interroger sur la vie, l'origine de l'univers, le destiné de la vie etc, ce qui engendra par suite une polémique et de points de vue défférents vis -à-vis de ces problèmes et questions. En islam même, le compréhension et l'interprétation de la charia faisait toujours un problème majeur dans la pensée islamique de tout temps.

cela est dit, la divergence dans les points de vue des oulémas musulman n'est pas en soi inacceptable, au contraire il est parfois conseillé, voir indispensable pour le musulman de trouver devant lui un d'opinion, là ou il a le choix de prendre l'avis favorable à sa situation et son cas, le prophète lui-même a préconisé que «la divergence de ma nation est une clém-

ence». La divergence et le différent interdit par l'islam, c'est le type qui touche les intérêts supérieurs et vitaux de la nation musulmane, là où le musulman n'accepterait guère les divergences d'opinions, car c'est la vie de la nation qui est en danger.

Enfin, pour conclure, on peut affirmer que le dialogue se démarque de la polémique, parce qu'elle est une dialectique stérile, par contre le dialogue préconisé en islam est fructueux et productif, encore son souci primordial est d'atteindre la vérité.

